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厂长是位心很细致的人
不仅说话风趣幽默， 手语的水平也很棒

他是首都民政战线上的一位 “老兵”。 在大宝日化的7年间， 以坦诚、 自信和务实的
工作作风深深影响着身边的职工， 攻坚时期与职工们同吃同住同劳动， 很快实现企业产
品在质量上的浴火重生。 因为企业的特殊性： 一线职工中百分之九十以上是聋哑残障职
工。 为此， 他付出了更多的耐心和精力。 工作、 生活的方方面面他都要替聋哑残障职工
们想到、 照顾到， 同事说他就是“幼儿园园长”！

与其它企业比， 工会工作有相同的地方， 也有不同的地方。 工
会的工作内容大致相同， 但是在布置工作和开展工作时要适合聋哑
残障职工的特点。 即便这样， 我们也会把心交给他们， 为他们无私
地服务。 组织文体活动， 要注意场地的封闭性， 防止聋哑残障职工
走失。 聋哑残障职工提意见和建议可不分场合， 直来直去。 只要是
工会答应的， 就一定要办到。

在这里任工会主席要精心
无声的环境中多用心语

30多年，刘卫一直工作在民政福利
企业，称得上是首都民政战线上一位名
副其实的“老兵”。2008年，他出任大宝
日化厂厂长。 这是一个特殊的企业，一
线职工中百分之九十以上是聋哑残障
职工，要是换一个人，可能会犹豫、怕担
责任、 怕……但是刘卫没有丝毫犹豫，
也不曾提出任何要求，便一头扎进了生
产一线，开始了和职工们同吃同住同劳
动的生活。此后的三个月他连家都没回
过几次，一心与干部职工共同分析企业
的困境和问题，探讨破解企业难题的思
路与对策。

“他们都特别可爱”

“这样特殊的企业是不是不好管
理？”面对记者的提问，刘卫说：“他们都
特别可爱！很直爽，重信誉，给他们的承
诺，必须做到。”之后的谈话中，记者发
现刘卫对于聋哑残障职工的关心和爱
护体现在管理的各个环节中。他要求厂
里定时进行职工培训， 在安全生产、环
境卫生、生产秩序等方面每月必有一次
综合大检查，保障职工工作安全。他还
改善了职工食堂的就餐环境，提高职工

伙食标准， 让职工在厂里吃得放心、吃
得开心； 购买综合性能良好的班车，方
便职工上下班； 冬天为职工配备棉背
心、夏天为职工提供绿豆汤，让他们切
实感受到企业的温暖。

他就是“幼儿园的园长”

这些残障职工有时很“任性”，刘卫
不仅要解决企业未来发展等宏观问题，
还要用更多的耐心、细心和关心，来照
顾这些职工。“他就是幼儿园的园长”是
记者听到最多的评价，这种评价听到耳
中，酸在心里，更感叹：“这个厂的厂长
真不容易！”“刘厂长的手语是我们中最
好的！他根本不用翻译。”班子成员告诉
记者，正说着，就有一名聋哑职工来找
刘卫厂长， 正当记者一头雾水的时候，
刘厂长已经用手语将问题解决了。这些
职工无论是什么工种或是什么级别，有
问题、有困难都会来找刘卫，因为只要
是刘卫说的“话”，他们信！

刘卫不仅在生活上保护他们，在工
作上，也都替他们想在前面，为了保障
残疾职工收入， 切实维护职工权益。刘
卫厂长进行了工资集体协商，签订职工

工资增长协议。实现职工工资连年增长
10%， 年人均增资200多元。 每逢节假
日，就用自己的钱帮助困难职工。谁家
的孩子要考大学了， 谁家里有病人，他
都知道。

刘卫只要在厂里，每天下班时他都
会到楼下，目送厂里的班车满载着职工
们离厂回家。他爱看职工们那一张张笑
脸，喜欢聋哑职工上车前用手语向他打
招呼，欣慰于职工们工作一天之后仍然
饱满的精气神……

企业的发展才是他们的保护伞

为了保障聋哑残障职工的生活和
工作，企业的发展才是重中之重，他注
重产品技术创新，成立研发中心；为了
拓宽道路，他倡导多元化经营，提倡精
耕细作……目前，大宝日化厂的“贝贝
熊” 品牌和产品已跻身全国前十名，实
现完全的市场化竞争。

也许不说大家不会注意，但是仔细
一想：市场化竞争！对于一个福利性的
工厂，是多不容易的一件事情。列举一
个简单的例子， 就贴标签一项工作，聋
哑残障职工贴一天的工作量，自动化生

产的话只要两分钟！这是一个什么样的
比例！为了让他们有活干，稳定下来，并
获得劳动的喜悦，刘卫没有开全自动化
生产， 保留了很多手工操作的岗位，保
障聋哑残障职工的就业……就是一个
例子，在生产管理的各个环节中，这样
的问题到处都有，也就是说有些成本是
很难降低的。同时，记者了解到在产品
销售上， 商超对于日化品牌的进店、销
售各环节都有规定，这样就将产品的利
润压榨的非常低， 几乎没有利润空间，
这是2014年最困扰刘卫的问题。为了解
决问题，谋求企业的发展，刘卫厂长瞄
准电商新业态 ，进入 “天猫 ”等电商平
台。他敏锐的抓住“双十一、双十二”的
购物节，调研、动员，投入人力资源，储
备充足的产品供应， 功夫不负有心人。
果然在“双十一”销售额暴涨，达210万
元，复购率达到35%。

一系列的举措， 其实都是为了保
障职工们的张张笑脸， 刘卫希望在大
宝工作的职工， 都能天天开开心心的，
生活幸福。

这位厂长、 这家企业， 让我们反
思对于聋哑残障人士的保护和关爱 ，
不是一个人的事情， 不是一个厂的责
任， 希望商界给予支持， 哪怕只是在
商超设立爱心角 （爱心柜台）， 或是试
行一些公益项目。 希望全社会都能伸
出关爱之手， 让这一张张笑脸、 乃至
更多的笑脸， 长久地笑下去。

“在这个特殊的企业里开展工会
工作有什么特别的吗 ？” 记者不解地
问。 该厂党委书记兼工会主席刘博义
回答： “与其它企业比， 有相同的地
方， 也有不同的地方。 工会的工作内
容大致相同， 但是在布置工作和开展
工作时要适合聋哑残障职工的特点 。
即便这样 ， 我们也会把心交给他们 ，
为他们无私地服务。”

组织活动要考虑场地的封闭性

去年 ， 由工会组织的蓝天计划 ，
使17名聋哑职工第一次坐上了飞机 ，
飞上蓝天到大连旅游 。 刘博义说 ：
“这个蓝天计划不仅让聋哑职工上蓝
天 ， 还让聋哑职工看到了蓝色的海
洋。”

据刘主席介绍， 参加此次活动的
都是厂里的标兵， 一切费用全免， 但
中层干部参与要交半价的交通费， 厂
级领导干部要交全部的交通费。 刘主
席说： “组织旅游可以， 但要特别注

意安全问题 。 聋哑人与健全人不同 ，
他们走丢了麻烦就大了。 所以， 我们
在旅游中处处小心， 自始至终保持着
封闭的状态， 不让他们走散。 厂领导
在家里也牵挂着他们， 多次打电话叮
嘱一定要加倍的小心， 安全是第一位
的。”

提意见和建议不分场合直来直去

“聋哑职工比较直爽， 有什么说
什么， 不分场合。 现在， 他们直接通
过微信建言。” 各车间都有自己的微信
群， 这样便捷快速传达到各个人， 也

更加透明了 。 微信群表面是无言的 ，
可内容是有针对性的， 不可不重视。

保稳定， 亏损也要涨工资

这几年， 该厂每年工资的增长幅
度都在5%至10%。 刘主席说： “怎么
涨工资？ 拿什么涨工资， 这要看企业
的效益， 效益好多涨， 效益不好少涨，
工会要与行政工资集体协商之后才能
得出的结论。 总之， 亏损也要涨工资。
我们既然做出了承诺， 就有兑现。 既
然许了愿， 就要还愿。 否则职工是不
答应的。 去年， 我们的工资增长幅度

在10%。” 每名聋哑职工的问题还涉及
到他们的家庭、 亲戚朋友。 他们的问
题解决好， 对社会的稳定都会产生作
用。 刘主席说： “我们要慎重对待每
一个问题， 尤其是工资问题。”


